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troffen werden wie ſie einer zu gewärtigenden BeſchießungDie mutigen Montenegriner voranzugehen pflegen Dieſe Momente berechtigen zur Frage wie
Bosnien und die Herzegowina einerſeits und lange ſich Oeſterreich eine derartige Situation gefallen laſſen

MNontenegro andererſeits haben neben der ſtammesverwandten
Bevölkerung das Gemeinſame daß die Türkei hier ein Beſitzrecht
zu haben glaubt das kleine Fürſtentum Montenegro oder wie es
in der Landesſprache heißt Ornagora hat jedoch niemals die
Herrſchaft der Türken anerkannt hat es vielmehr immer ver
ſtanden ſich ſeine Unabhängigkeit zu erhalten Anders Bosnien
und die Herzegowina Seit Beginn des ſechzehnten Jahrhunderts
ſtanden dieſe Länder unter türkiſcher Herrſchaft und erſt der Ber
liner Kongreß vom Jahre 1878 ſetzte eine öſterreichiſche Verwal
tung ein beließ aber den nominellen Beſitz vorläufig der Türket

Durch den jetzigen Handſtreich Oeſterreichs ſind
dieſe beiden Länder nunmehr völlig zu Beſtandteilen des öſter
reichiſch ungariſchen Staates geworden Daß Montenegro
dieſer Umwandlung nicht ruhig zuſieht ſondern fortwährend
Kriegsdrohungen gegen Oeſterreich ausſtößt geſchieht nicht etwa
aus Sympathie mit der Türkei vielmehr iſt es der ſogenannte
panſlaviſche Gedanke der wieder auflebt und das Blut der
Montenegriner erhitzt Gemeinſam mit Serbien möchte man unter
Einſchluß von Bosnien und Herzegowina einen großen ſlaviſchen
Staatenbund errichten

Zumal in den allerletzten Tagen erregte die drohende
ſSaltung Montenegros Aufſehen Die Montenegriner trafen
unverkennbare Kriegsvorbereitungen und fuhren auf dem Grenz
berge Lovcen Geſchütze ſchweren Kalibers auf deren Mündun
gen gegen Cattaro ſiehe die Karte und die umliegenden
dalmatiniſchen Forts gerichtet waren Die weiteren Nachrichten
d der Beſetzung des Dugapaſſes der Einbruchspforte in
die Herze gowina mit 8000 Mann montenegriniſcher Kämpfer
ſchließlich die Meldungen daß in Cattaro alle Vorbereitungen ge
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könnte Vor allem erfordert der Umſtand Aufklärung wie
Montenegroin die Lage verſetzt worden iſt über
haupt zwanzig Geſchütze ſchweren Kalibers zu Demon
ſtrationszwecken verwenden zu können Man hat von Cattaro aus
mit Feldſtechern feſtſtellen können daß ſich unter den zwanzig Ge
ſchützen auf dem Kamm des Lovcen jene ſechs italieniſche Ge
ſchütze befinden die ſeinerzeit offiziell von König Viktor Emanuel
ſeinem Schwiegervater dem Fürſten Nikolaus von Monte
negro zum Geſchenk gemacht worden ſind Aber die anderen
vierzehn

Daß Montenegro ſie aus eigenen Mitteln angeſchafft habe iſt
völlig ausgeſchloſſen Jn militäriſchen Kreiſen ſpricht man auch
ganz offen davon daß dieſe vierzehn Geſchütze gleich den ſechs
anderen nur von den freundſchaftlichen Beziehungen des italie
niſchen Schwiegerſohnes zum montenegriniſchen Schwiegerpapa
Zeugnis ablegen Jn militäriſchen Kreiſen wird wie die B
berichtet überhaupt eine Reihe von Umſtänden lebhaft er
örtert die bezeichnenderweiſe von der Preſſe nur mit großer Vor
ſicht oder gar nicht berührt werden Aus konſtitutionellen
Bedenken heißt es hat König Viktor Emanuel das kaiſerliche
Handſchreiben das ihm die Annexion der Reichskande noti
fizierte noch nicht beantwortet und Herr Tittoni wird
erſt in der nächſten Woche auf dem Monte Cittorio die Bal
kankriſe erörtern Jn militäriſchen Kreiſen glaubt man dieſe
Haltung Jtaliens nicht in beruhigender Weiſe deuten zu
können Und mit dieſen Empfindungen hängt das Jntereſſe mit
der Frage zuſammen Woher ſtammen die montenegri
niſchen Kanonen

Halle und Umgebung
Halle a 23 NovemberDie Gehaltswünſche der Poſtbeamten

Die mittleren Poſtbeamten
Paſeg Bezirksverband Halle mittlerer Reichspoſt und Tele
üchen n hatte am Sonntag nachmittag einen außerordent
einber ezirkstag in den Saal der Loge Zu den fünf Türmen
Wer um Stellung zu den dem Reichstage zugegangenen
ſtenten Sgeſetz zu nehmen Außerordentlich zahlreich waren Aſſi
merkte und Sekretäre dem Rufe gefolgt Unter den Gäſten be

m wir unſeren Reichstagsabgeordneten Herrn Karl
Herte idt ſowie als Vertreter der vorgeſetzten Behörde die

n Poſtinſpektoren Goß mann und Hühne
die Ver Vorſitzende Herr Telegr Sekr Altermann eröffnete

Gäſten Mriruung indem er auf ihre Bedeutung hinwies den
ausbra r ihr Erſcheinen dankte und ein Hoch auf den Kaiſer
um t Mte Dann ergriff Herr P Aſſ Delk ius das Wort

über die

u ſf Aſſiſtentenklaſſehre n Dieſe iſt führte der Referent aus in Anbetracht
gleichen ungsgrades und ihrer Leiſtungen im Vergleich zu den

W mten in Preußen beſonders zu den Eiſenbahnern ſehr
treffen geraten Wir verlangen eine unſerer Stellung ent

Gehaltserhöhung 1800 Mk Anfangsgehalt 3600 Mk
ns treibt die bittere Not Da hat die Beſcheiden

des Deut Schuld an unſerer Not iſt die teuere Zollpolitik
ſtellun hen Reiches Wohl ſind auch wir Freunde der Gleich
Aeichwerr Reichs und preußiſchen Beamten doch nur in den
nicht ſo igen Kategorien Daß es mit den Gehaltsverhältniſſen

ämtenſtg tet geht wird aus der Verſchuldung unſeres mittleren
daß das andes erſichtlich Der Staat hat doch ein Intereſſe daran
an die gig ſo weitergeht Wir wenden uns in elfter Stunde
Fotdery rtreter des deutſchen Volkes mit der nachdrücklichſten

na den Widerſtand Preußens gegen eine vernünftige Be

amtenbeſoldung zu brechen Stürmiſches Bravo und lang
andauerndes Händeklatſchen

Auch der folgende Redner Herr Poſtſekr Engelmann
der über

Sekretäre und Oberſekretäre
ſprach wußte von dem Verdruß zu reden den ſeine Kameraden
über die ihnen durch die Beamtenbeſoldungsgeſetze gewordene
unverdiente Kränkung empfinden Seit 18 Jahren ſind ſie nicht
aufgebeſſert worden Jetzt ſollen ſie 1800 Mk Anfangs und
4000 Mk Endgehalt beziehen Dieſer Beſoldungstarif hinkt aber
gegen den entſprechenden der preuß Sekretäre um 300 Mk
nach Die Stellenzulagen ſind vom Uebel Statt deſſen iſt eine
allgemeine Aufbeſſerung des Gehalts in ausreichendem Maße zu
erſtreben Auch dieſem Redner ward langanhaltender Beifall

Der dritte Redner Telegr Sekr Altermann bemängelte
bei Beſprechung der geplanten

Regelung des Wohnungsgeldzuſchuſſes
vor allem daß das der Klaſſeneinteilung zugrunde liegende Ma
terial nicht ein Bild der tatſächlichen Verhältniſſe ergeben hätte
Solange nur die wirklich gezahlten Mietpreiſe und nicht der Preis
für eine angemeſſene Wohnung ermittelt würde wären gerade
die teueren Orte benachteiligt Auch die Berückſichtigung der
Lebensmittelpreiſe und Steuerverhältniſſe ſei nicht nur dringend
erforderlich ſondern auch durchführbar Ebenſo ſei die Zahl der
Ortsklaſſen unzureichend Die nächſte Reviſion der Klaſſen
einteilung dürfe deshalb nicht erſt in 10 Jahren wie die ver
bündeten Regierungen es vorſchlagen ſtattfinden ſondern müſſe
in ſpäteſtens fünf Jahren vorgenommen werden

Der vierte Redner Ober Poſtaſſiſtent Balke Torgau er
klärte bezüglich der

Aufhebung des Steuerprivilegs
etwa folgendes Die Gründe die ſeinerzeit zur Schaffung des Vor
rechts führten beſtehen zum Teil heute noch Der Beamte iſt in
ſeiner großen Mehrheit noch immer der wirtſchaftlich Schwache
der der Stütze bedarf Er kann ſeinen Wohnſitz nicht frei wählen
ſein Einkommen läßt ſich bis auf den Pfennig genau feſtſtellen
bei den ſelbſtſtändigen Gewerbetreibenden mit Einkommen vnter
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3000 Mk ſei dies nicht der Fall Redner hält dann den vorliegen
den Geſetzentwurf für die umſtändlichſte Löſung der Frage ſie
entſpricht weder den Wünſchen der Gemeinden noch den Jntereſſen
des Beamtenſtandes Die Gemeinden haben in abſehbarer Zeit
faſt keinen Vorteil die Beamten werden künftig zwei Klaſſen von
Steuerzahlern darſtellen Zahler mit hohen und Zahler mit nie
drigen Steuerſätzen Das Privileg kann nur durch aus
reichen de Geldentſchädigung beſeitigt werden und zwar
im ganzen Umfange auch für Lehrer Geiſtliche und Offiziere

Von einer Diskuſſion wurde mit Rückſicht auf die ausführlichen
Darlegungen der Referenten Abſtand genommen

Nachdem dann Herr
Reichstagsabgeordneter Schmidt

für die ergangene Einladung gedankt und in längeren Aus
führungen ſeine Zuſtimmung zu den vorgebrachten
Wünſchen erklärt hatte gelangte folgende Reſolution ein
ſtimmig zur Annahme

Die heute zum außerordentlichen Bezirkstage verſammelten
250 Mitglieder des Verbandes mittlerer Reichspoſt und Tele
graphenbeamten des Bezirks Halle erklären nach eingehender

s der Veſoldungsgeſetzentwürfe für die Reichs
amten

1 daß die in der Beſoldungsvorlage vorgeſehenen Gehalts
ſätze für die mittleren Poſtbeamten insbeſondere diejeni
gen der Aſſiſtentenklaſſe bitter enttäuſcht haben da ſie bei
weitem nicht den Erwartungen entſprechen die dieſe Be
amten nach ihrer Vorbildung ihrer Ausbildung und ihrer
dienſtlichen Tätigkeit hegen zu dürfen glauben

2 daß die NReuregelung des Wohnungsgeldzuſchuſſes nicht an
nähernd den Wünſchen entſpricht die der 14 Verbandstag
im Jahre 1904 unter eingehender Begründung ausge
geſprochen hat und

3 daß die vorgeſchlagene Aufhebung des Steuerprivilegs für
die neu eintretenden Beamten eine erhebliche wirtſchaſt
liche Schlechterſtellung gegenüber den älteren bedeutet

Sie erhoffen demgegenüber daß es der aufklärenden Tätig
keit des Verbandsvorſtandes gelingen wird die Volksver
tretung davon zu überzeugen

1 daß die in den Jahren 1907 und 1908 bei der Beratung
des Poſtetats geforderten Gehaltsſätze nämlich 1800 bis
3600 Mk für Aſſiſtenten und Poſtverwalter 2200 bis
4200 Mk für Sekretäre und 2500 bis 4800 Mk für Ober
ſekretäre und Poſtmeiſter unter Berückſichtigung der hiſto
riſchen Entwicklung und der eingetretenen Verteuerung des
Lebensunterhalts ſowie im Hinblick auf die gleich zu
achtenden Beamtenklaſſen in Preußen das Mindeſte dar
ſtellen was den mittleren Poſtbeamten gewährt werden
muß

daß für eine den wirklichen Verhältniſſen gerecht wer
dende Bemeſſung des Wohnungsgeldzuſchuſſes die Berück
ſichtigung der Lebensmittelpreiſe und der Steuern neben
einer Feſtſtellung des angemeſſenen und nicht des tatſäch
lichen Wohnaufwandes unbedingt erforderlich iſt und daß
deshalb eine abermalige Reviſion der Klaſſeneinteilung
der Orte unter Berückſichtigung der vorgenannten Faktoren
ſpäteſtens nach 5 Jahren erfolgen muß und
daß eine etwaige Aufhebung des Steuerprivilegs nur bei
gleichmäßiger Behandlung aller Beamten und unter ange
meſſener Entſchädigung unabhängig von einer Gehaltsauf
beſſerung ſtattfinden darf

Nach Erledigung einiger geſchäftlicher Punkte wurde der Be
zirkstag gegen 8 Uhr mit einem Hoch auf den Verband geſchloſſen

x

Bezirksverein der Poſt und Telegraphen
Unterbeamten zu Halle

Jn den Kaiſerſälen hielt geſtern nachmittag der Bezirksverein
der Poſt und Telegraphen Unterbeamten ſeine Generalverſamm
lung unter außerordentlicher Beteiligung ab Ungefähr 1000
Perſonen aus allen Teilen des Bezirks waren anweſend Nach
dem Herr Dürrfeld als Vorſitzender die Erſchienenen und den
anweſenden Reichstagsabgeordneten Sommer begrüßt hatte
drückte Herr Sommer der Verſammlung ſein Wohlwollen und die
Bereitwilligkeit ſeiner Partei zu tatkräftiger Hilfe aus

Darauf ergriff Herr Engelhardt Leipzig das Wort zu
ſeinem Referat über das Thema

Die Gehaltsordnung der Poſt Unterbeamten

Der Redner erklärte daß er in der Abſicht rede der Verſamm
lung die Wünſche der geſamten Poſt Unterbeamtenſchaft und die
Notlage dieſes Standes vor Augen zu führen Der Redner kam
ſogleich auf die Beſoldungsvorlage zu ſprechen und betonte daß
dieſe wiederum eine Enttäuſchung geweſen ſei und ſtatt einer Ver
befſerung eine Verböſerung der Lage gebracht habe
Die Poſtunterbeamten ſtänden trotz der neuen Beſoldungsvorlage
vor der traurigen Tatſache daß für die Zukunft kaum ein Vorteil
zu erhoffen ſei Vergleiche man die bisherigen Gehaltsſätze mit denen
der Vorlage ſo ſei ein Fortſchritt kaum bemerkbar zum Bei
ſpiel betrage bisher die zweite Gehaltsklaſſe jetzt 1480 Mk ſpäter
1500 Mk d h eine ganze Mark pro Monat mehr
Was endlich das in Ausſicht geſtellte Endgehalt von 2000 Mark
anbelange ſo wirke das auf den erſten Blick beſtechend würde
aber dadurch illuſoriſch daß das Endgehalt ſtatt wie bisher nach
15 nun erſt nach 18 Jahren eintrete Erſt an ihrem Lebensabend
kommen die Beamten in den Beſitz dieſes Endgehaltes für viele
bleibt es überhaupt ein ſchöner Traum

Jſt nun die Lage des Oberpoſtſchaffners ſchon keine günſtige
ſo iſt die der Schaffner und Briefträger geradezu eine troſtloſe
Die Vorlage bringt nun für dieſe Klaſſe eine Verſchlechte
rung trotz der auf dem Papier ſtehenden Verbeſſerung Her
beigeführt wird dies durch die in Wegfall kommende Teuerungs
zulage Es ſei für den Stand der Poſtunterbeamten unfaßbar
welche Gründe vorgelegen hätten dieſe Beamtenklaſſe ſo wenig
zu berückſichtigen Müſſe nicht fragte der Redner ein Poſt
unterbeamter ein Pfund Fleiſch genau ſo teuer bezahlen wie
jemand der 5000 oder 10 000 Mark Einkommen hat Den Abge
ordneten böte ſich hier ein ſchönes Arbeitsfeld ſie ſollten ſich im
Reichstage energiſch für eie Aufbeſſerung des Standes einſetzen
Nicht anders lägen die Verhältniſſe der Landbriefträger für die
auch ein Gehalt von 1000 1500 Mk anzuſtreben ſei

Eine noch viel größere Enttäuſchung als in Bezug auf die
Gehaltserhöhung habe die Vorlage bezüglich des Wohnungs
geldes gebracht Ebenſo wie die oberen und mittleren Ve
amten in ihrem Wohnungsgeld aufgebeſſert worden ſeien ſo müßte
das gleiche auf für die Unterbeamten eintreten Es iſt wiederholt
vorgekommen daß Unterbeamte mit zahlreicher Familie nur durch
Vermittelung der Oberpoſtdirektion überhaupt eine Wohnung er
halten konnten Die Mieten ſteigen immer mehr während die
Gehälter keineswegs wirklich beſſer werden Der Redner ſagte
er fände keine Worte dafür wie die Unterbeamten ſo abgefertigt
werden konnten Lebhafter Beifall Mit einem Appell an den
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loß der ſeineanweſenden Reichstagsabgeordneten ſch Vortragende
Der Abgeordnete möge ſich mit ganzer Kraft für

die Unterbeamten einſetzen ihres Dankes könne er verſichert ſein
Endlich möge er dafür ſorgen daß dem Koalitionsrecht der Be
amten von der hohen Regierung keine Schwierigkeiten in den
Weg gelegt würden

Nachdem der ſtürmiſche Beifall ſich gelegt hatte ergriff der
Reichstagsabgeordnete Som mer nochmals das Wort
Er erkannte an daß die Wünſche der Beamten durchaus gerecht
fertigt und beſcheiden ſeien Er ſprach die zuverſichtliche Hoff
nung aus daß es gelingen werde die Lage der Beamten zu ver
beſſern Was an ihm und an ſeinen Parteifreunden läge das
er verfpreche es ſolle geſchehen

Durch Erheben von den Plätzen akzeptierte nunmehr die an
ſehnliche Verſammlung einſtimmig folgende

Reſolution

Die am 22 Rovember in den Katiſerſälen verſammelten
Mitglieder des Bezirksvereins des Poſt und Telegraphen
Unterbeamten zu Halle a S erklären einſtimmig daß die
in der dem Reichstage vorgelegten Beſoldungsordnung für
die Unterbeamten der Reichs Poſt und Telegraphen Ver
waltung vorgeſchlagenen Gehaltsſätze abſolut unzu
rei chen d ſind da dieſelben als eine fühlbare Aufbeſſerung
in keiner Weiſe angeſehen werden können Außerdem
halten ſie die Verſetzung Halles in die Servisklaſſe 6 nicht
für gerechtfertigt Sie halten daran feſt daß nur die
folgenden Gehaltsſätze den Bedürfniſſen Rechnung tragen
die ein Unterbeamter bei den enorm geſteigerten Preiſen
hat Oberſchaffner uſw 1600 2200 Mk Poſtſchaffner Brief
träger uſw 1200 1800 Mk Landbriefträger uſw 1000 bis
1500 Mk erreichbar in 15 Dienſtjahren Außerdem wäre
den Unterbeamten 35 des geſetzmäßig feſtgelegten Woh
nungsgeldzuſchuſſes der mittleren Beamten zu bewilligen

Nach einer Pauſe beſchäftigte man ſich mit dem folgenden
Punkte der Tagesordnung der

Frage des Beitritts zum Verbande
Der Referent zu dieſem Thema Herr Albrecht führte an
daß der Verband in erſter Lini eine Zentrale bedeuten ſolle an
die alle Wünſche der Beamtenſchaft zu richten ſeien Bezüglich der
zu leiſtenden Beiträge hob er hervor daß ſie notwendig ſeien
beſonders zur Herausgabe einer Zeitung die die Grundlage jedes
wirtſchaftlichen Verbandes bilde Weiter ging der Redner auf
die Verhältniſſe der Witwen und Waiſenkaſſen ſowie der Rechts
ſchutzkaſſe ein Aus der Tätigkeit des Berliner Verbandes hob
wie ſchon bemerkt der Vortragende in erſter Linie die Zeitungs
angelegenheit hervor Nach längeren Ausführungen des Herrn
Engelhart Leipzig der durch ſeine klaren und gemäßigten
Anſchauungen ſtarken Eindruck machte wurde unter ſtürmiſchem
Beifall der Beſchluß gefaßt den Beitritt des Bezirksvereins zum
Verbande der Deutſchen Poſt Unterbeamten zu erklären

Stadttheater Es ſei nochmals auf die am Dienstag
ſtattfindende letzte Aufführung des luſtigen Stückes von
Guſtav Wied 2 2 5 hingewieſen Mittwoch findet die
Wallenſtein Trilogie mit Herrn Friedrich in der Titel

rolle ihren Abſchluß mit Wallenſteins Tod Für Donners
tag iſt eine Wiederholung der neu inſzenierten Oper Aida
in der glanzvollen dekorativen und koſtümlichen Aufmachung
nach dem Muſter der Berliner Hofoper angeſetzt Herr Gogl
ſingt erſtmalig in Halle den Radames Frl Kalliwoda die
Aida Anläßlich des 25jährigen Bühnenjubiläums des
Regiſſeurs und erſten Charakterſpielers des Stadttheaters
Herrn Walter Sieg hat die Direktion dieſem verdienten
Mitgliede einen Benefizabend bewilligt Sämtliche erſten
Kräfte der Oper haben ſich bereitwilligſt dem beliebten
Künſtler zur Verfügung geſtellt um mit ihren Gaben den
Abend verſchönern zu helfen Zur Aufführung gelangt Der
Verſchwender von Raimund in deſſen Hauptrollen ſich
außer dem Benefizianten noch die Damen Agloda Kornow
ſowie die Herren Gode Landory und Frank teilen Jm
Konzert das im 3 Akt eingelegt wird wirken mit die DamenWolf v Boer Sebald die Herren Gogl Barré Bergmann
Birkholz Gruſelli Raven ferner der erſte Konzertmeiſter

err Verſteg Herr Solocelliſt Meerſſon die Hafenvirtuofin
l Höppner Die Begleitung am Klavier haben die Herren

apellmeiſter Mörike und Bach die muſikaliſche LeitungKapellmeiſter Sauer übernommen

Neues Theater Aus dem Bureau wird uns ieben
Dienstag wird die intereſſante Novität von Clarice Tar
tüfari Mam mon die am Sonntag ihre Erſtaufführung
erlebte zum erſten Male wiederholt Mittwoch findet die
21 Aufführung von Frl Joſette meine Frauſtakt Da die zwei erſten Familien Abendvorſtellungen
vor total ausverkauftem Hauſe in Szene gingen und damit
der Beweis erbracht iſt daß dieſe Veranſtaltung den Wün
ſchen des großen Publikums entſpricht veranſtaltet die
Direktion am Don nerstag den 26 d Mts die dritte
Familien Abendvorſtellung bei kleinen Preiſen 30 60 und
90 Pfg und zwar gelangt Henrik Jbſens Hedda Gab
le r zur Aufführung Billets ſind bereits jetzt an der Kaſſe
des Neuen Theaters zu haben

Jm Apollotheater gelangt heute Montag abend 8 Ahr
durch das ober bayeriſche Bauerntheater das bei
ſeiner Première mit ſtürmiſchem Erfolg gegebene Aus der
Art geſchlagen Volksſchauſpiel in 4 Aufzügen von Joh
Weinold zur nochmaligen Aufführung Morgen geht Um
Liab und Leb Volksſtück mit Geſang und Tanz in vier
Akten von H Werner zum erſtenmal in Szene

Requiem Es ſei an dieſer Stelle nochmals auf die
Wiederholung des Verdiſchen Requiems am Mittwoch den
25 November aufmerkſam gemacht deren geſamter Rein
ertrag den Hinterbliebenen der auf der Zeche Radbod ver
unglückten Bergleute überwieſen wird Jn Anbetracht des
wohltätigen Zweckes iſt ein zahlreicher Beſuch der hervor
ragend beurteilten Aufführung des Meiſterwerkes empfohlen
Kartenverkauf in der Hofmuſikalienhandlung von Reinhold
Koch Alte Promenade 1a

Bruno Heydrichs Konſervatorium für Muſik und Theater
Die 67 Muſik Aufführung Uebungsabend findet Dienstag
den 24 November abends 28 Uhr im Konſervatoriums
ſaale ſtatt Das Programm enthält Werke für Solo Geſang
Klavier Violine Cello u a von Bach Beethoven Schubert
Schumann Mendelsſohn Weber Brahms Strauß
Heydrich Beſonderen Jntereſſenten wird der Zutritt gegen
vorherige Anmeldung im Sekretariat geſtattet

Freie Studentenſchaft Jn der literar Abteilung fand
Freitag abend unter ſtarker Beteiligung ein Autorenabend
tatt Es wurden eine Reihe z T recht talentvolle Arbeiten

vorgetragen die von Ernſt und Jntereſſe für die Dichtung
zeugten Die Abteilung plant in der zweiten Hälfte des
Semeſters eine zweite derartige Veranſtaltung

ReformEſperanto Jm Auftrage der internationalen
Delegatin für die Annahme einer internationalen Hilfs
ſprache hat im Oktober v J ein aus hervorragenden Ge

lehrten um wense etztes Komitee nach Prüfung der vor
liegenden Projekte einer internationalen Hilfsſprache ſich im
Prinzip für die ſogenannte Eſperantoſprache erklärt jedoch
unter dem Vorbehalt daß gewiſſe Unvollkommenheiten aus
derſelben ausgemerzt würden Dieſe von demſelben Komitee
vorgenommenen Reformen liegen jetzt im ſogenannten Re
formEſperanto vor Es wird beabſichtigt auch in Halle eine
Vereinigung zur Verbreitung des Reform Eſperanto zu bil
den Damen und Herren welche dieſem Verein beizutreten
beabſichtigen werden gebeten ihre Adreſſen bei Herrn
K Feder Marienſtraße 28 niederzulegen

Verunglückt Auf dem Rangierbahnhof in der Nähe der
Zentralwerkſtätte kam am Sonnabend mittag ein dort be
ſchäftigter Raddreher verheiratet Vater von ſieben Kindern
beim Fortbewegen einer beladenen Lowry dadurch ſchwer
zuſchaden daß er von einer folgenden Maſchine erfaßt und
unter ihr liegend ein Stück mit fortgeſchleift wurde Man
ſchaffte ihn ſogleich mittels Krankenwagen nach der Klinik
Außer einer Verletzung am Kopfe hat er noch einen doppelten
Beinbruch davongetragen

Unglücksfall durch Exploſion einer Lötlampe Heute
vormittag verbrannte ſich ein Mann in der Knockerkſchen
Schilderfabrik an den Händen und im Geſicht durch Exploſion
einer Lötlampe erheblich Nach Anlegung eines Notver
bandes wurde er mittels Droſchke ſeiner Wohnung in Cröll
witz zugeführt

Auf nächtlicher Diebesfahrt ertappt Jn der Nacht zum
Sonntag wurde der in Völlberg wohnhafte Tiſchler Albert
Meinhardt 2 Säcke tragend auf dem Moritzzwinger
angetroffen Da er verdächtig erſchien wurde er zur Polizei
wache gebracht wo man feſtſtellte daß er 7 Kaninchen in den
Säcken verborgen hielt die er in den Schrebergärten in der
Tholuckſtraße geſtohlen hatte

Ein herrenloſer Kinderſportwagen Am 15 d Mts wurde im
Freien ein Kinderſportwagen gefunden Er iſt blaugrün geſtrichen
hat zwei große und zwei kleine Räder iſt mit Schutzbrettern ver
ſehen und hat einen Gitteraufſatz Die einzelnen Stäbe des Gitters
ſind in der Mitte gedreht und bronziert An dem Trittbrett klebt
noch ein Stück Papier mit der Aufſchrift Halle a S nach Frött
ſtedt das als Adreſſe gedient hat Wahrſcheinlich iſt der Wagen
von einem Speditionswagen geſtohlen Der eventuelle Eigentümer
wolle ſich bei der Kriminalabteilung Rathausſtr 19 Zimmer 63
melden

Waſſerrohrbruch Jn der vergangenen Nacht gegen 3 Uhr ent
ſtand vor dem Grundſtück I Vereinsſtraße 1 ein Waſſerrohrbruch

Vereins und Versammlungsnachrichten
Der Künſtlerverein auf dem Pflug hielt am vergan

genen Sonnabend in ſeinen eigenen Räumen ſeine übliche
Wochenverſammlung ab Mittelpunkt des Abends ſtand
eine Ausſtellung alter Silhouetten aus dem re h des
Herrn Regierungsrats v Rohrſcheidt und des Herrn
Jngenieurs Kirſchke Silhouetten in der Hauptſache von
Studenten aus den fünſziger Jahren des vorigen Jahr
hunderts wie ſie ſich die e damals gegenſeitig zum
Geſchenk machten Jn der Beſprechung des Vereins wurde
beſchloſſen am 7 Dezember auf das Grab des Königl Land
bauinſpektors Karl JIlert deſſen Todestag ſich an dieſem
Tage zum erſtenmal jährt einen Kranz en So
dann wurde die Aufnahme mehrerer neuer Mitglieder vor
genommen Zu der Vereinsſitzung am nächſten Sonnabend
wird der bekannte Heidenmaler Profeſſor Zſchimmer
Schmiedeberg mehrere ſeiner neuen Landſchaften zur Ver
fügung ſtellen

Der Verein für Naturkunde hält ſeine Novemberſitzung
am nächſten Mittwoch 822 Uhr abends im Phyſitkſaale der
Mittelſchule in der Kloſterſtraße ab Herr Dr t
wird einen Projektionsvortrag über Algenpflanzen
halten Gäſte ſind willkommen

Volksbildungsverein Jn dieſer Woche finden nur populär
wiſſenſchaftliche Vorträge in der Univerſität ſtatt und zwar am
Mittwoch über Die Nationalhymne Rußlands und der Ver
einigten Staaten von Nordamerika Herr Privatdozent Dr
Abert am Donnerstag über Darwin und Nietzſche Herr
Privatdozent Dr Bauch und am Freitag über Die Roman
tik Herr Lektor Dr Geißler Auf den am Montag den
30 November in den Thaliafeſtſälen ſtattfindenden 59 Unter
haltungsabend wird ſchon jetzt hingewieſen ebenſo auf den am
8 Dezember zu veranſtaltenden Lichtbildervortrag des Herrn Dr
Kaegbein Hamburg über Eine Nordlandreiſe Da außer
den programmäßig vorgeſehenen Veranſtaltungen vorausſichtlich
noch ein weiterer oder ſogar mehrere Abende eingeſchoben wer
den dürften wollen die Montags erſcheinenden Wochenberichte
genau beachtet werden

Verein Geſundheitspflege e V Das 22 Stiftungsfeſt des
Vereins nahm einen in jeder Beziehung befriedigenden Verlauf
Nach dem mit vielem Beifall aufgenommenen Konzert der Engel
mannſchen Kapelle ſprach Frl Siermann einen ſchwungvollen
Prolog Der Vorſitzende hielt die Feſtrede Das Streben des
Vereins gehe dahin eine vernünftig lebende Menſchheit geſunde
Menſchen zu ſchaffen Am 25 November abends 8 Uhr wird
Herr Siermann in den Kaiſerſälen einen Vortrag über das
tägliche Brot halten

Deutſcher Moniſtenbund Die Ortsgruppe Halle beging in
ihrer letzten Sitzung in würdiger Weiſe das Gedächtnis der Toten
Ein Mitglied trug aus ſeinem Tagebuche eine Skizze über Alles
Vergängliche iſt nur ein Gleichnis vor woran ſich unmittelbar
der Vortrag des Largo aus Beethovens Sonate op 2 Nr 2
ſchloß Darauf folgte durch ein anderes Mitglied eine tiefgrün
dige Darbietung darüber warum wir uns dem Schmerz über
Verſtorbene nicht weichmütig allzuſehr hingeben dürfen Alsdann
brachte ein drittes Mitglied eine Predigt Kalthoffs über den

Tod zu Gehör Endlich wurden entſprechende Gedichte unſerer
einheimiſchen Dichterin Adele Müller Schillers Goethes und
Hebbels und dazwiſchen an ſchicklicher Stelle das Largo aus Beet
hovens Sonate op 7 vorgetragen Die Feier machte erſichtlich
auf alle Anweſenden einen tief ergreifenden Eindruck Nächſte
Sitzung Mittwoch den 25 November abends 8 Uhr im Schult
heiß Poſtſtraße 5 Tagesordnung Drews Monismus

Vermischtes
Am Totenſonntag erſchoſſen haben ſich in Berlin nicht

weniger als drei Perſonen Zunächſt ein Schloſſermeiſter der
von ſeiner Familie ſeit einiger Zeit getrennt lebte Seine Frau
lehnte es auch geſtern ab ſich mit ihm auszuſöhnen Er holte
ſich nun einen Revolver und kehrte nach der Wohnung zurück
Als ihm ſein Söhnchen öffnete ſetzte er die Waffe an die Schlöfe
und erſchoß ſich Der 27 Jahre alte Bureauvorſteher Paul
ebenfalls in Verlin ſchoß ſich in einer Penſion in der Wilhelm
ſtraße eine Kugel in den Kopf er ſtarb bald nach der Ein
lieferung im Urbankrankenhaus E unterhielt ein Liebesver

hältnis mit einer jungen Dame Vor mehreren Tagen
ſich das Paar aus Gram darüber griff E zum Repol Wweie
In einem Fremdenlogis in der Müllerſtraße endlich engere
der penſionierte Schutzmann Ludwig der ſich am Freg ſich
einem Familienzwiſt von ſeiner Frau getrennt hatte Er nag
am Sonnabend abend daß wegen dieſer Zerwürfniſ erfuhr
Tochter eine in Wilmersdorf wohnende Frau O mit h ſein
terchen Gift genommen hätte und daß das Kind geſtorh Töch
Dies brachte ihn in die größte Aufregung und hat jeden n ſei
Selbſtmord veranlaßt nfalls den

Raubzug im Schloſſe des Grafen v d Schulenburg
Reihe hiſtoriſcher Koſtbarkeiten iſt aus dem Herrenhaus t Vin
des Grafen v d Schulenburg geſtohlen worden Die Einen

wahrſcheinlich ge werbsmäßige Berliner Verbrecher recher
auf dem Rittergure das bei Eberswalde liegt wie die Varn
gehauſt Jn ſechs Zimmern verwünſteten di Einbreche len
Koſtbarkeiten unter anderen Jahrhunderte alte Schränke
andere Behältniſſe Jn die Hände fiel ihnen namentlich S
und Gold das einen hohen Metallwert aber einen o e
höheren Altertumswert hat Eine mit alten Münzen gen
Truhe haben die Einbrecher die es wohl hauptſächlich auf Srigan
ten abgeſehen hatten unberührt ſtehen laſſen Dagegen nan
ſie aus dem Familienarchiv einen Geleitbrief Napoleons
den Namen v d Schulenburg mit

Raubmord Der Händler Pampus aus Niederodenſpt
Kreis Arnberg der in Rote Mühle Waren verkauft hie

wurde in der vergangenen Nacht bei der Nachhauſefahrt
mehreren Perſonen erſchlagen und ſeiner Barſchaft im
trage von 300 Mk beraubt Den Tätern iſt man auf d

Spur tDas Tipferl auf dem i Jn einer Volksſchule in Amber
in der Oberpfalz traf jüngſt ein Lehrer einen AbcSchüte
der bitterlich weinte und ſchluchzte Er fragte den kleine
Mann was ihm denn eigentlich fehle rief aber damit un
erneutes und kräftigeres Schluchzen hervor Endlich nagh
vielem und eindringlichem Befragen gab der Kleine unte
einem Tränenſtrom als Grund ſeines Kummers an J
Herr Lehrer ich hab geſtern ſo ſchöne i gemacht und richtig
immer s Tipferl oben drauf und wie i heut mei Tafel an
ſchau ſan ſtoßweiſes heftiges Schluchzen und Heulen
ſan d Tipferl alle unten

Bei lebendigem Leibe verbrannt Die Frau des
Schreibers Leinhoevel in Rixdorf faßte infolge eines Streites
mit ihrem Ehemann den Plan Selbſtmord zu begehen
Während ihr Mann ihre Tochter und ihr Sohn auf der
Arbeitsſtelle waren zog die Frau Trauerkleider an und holte
von einem Grünkramhändler einen Liter Petroleum
Mit dieſem begoß ſie im Keller zuſammengetragenes Papier
Lumpen und ſich ſelbſt Darauf ſtellte ſie ſich auf den Haufen
und zündete ihn an Eine Stunde ſpäter fand der Haus
verwalter die unglückliche Frau im Keller verbrannt und
verkohlt auf dem Aſchehaufen vor

Mord und Selbſtmord Der 18 jährige Fuhrknecht
Wagner in Bexbach erſchoß den 16 jährigen Weichenſteller
Runder Runder wurde ſchwer verletzt nach der Tat machte

Auf

Wagner ſelbſt ſeinem Leben ein Ende Eiferſucht iſt die
Triebfeder zu der Bluttat geweſen

Auf der Landſtraße z Niederodenſpiel am Rhein
wurde das Fuhrwerk des Fu
getroffen Pampus lag erſchlagen im Wagen
Unterſuchung iſt im Gange

9000 Mark verbrannt Bei einer Feuersbrunſt die das
Beſitztum des Gemeindevorſtehers Lützen in Linnau bei
Flensburg einäſcherte ſind Reichskaſſenſcheine im Betrage

Scheine befanden ſich in einemvon 9000 Mk verbrannt Die
eiſernen Geldſchranke und ſind vollſtändig verkohlt

Opfer der Berge Zwei Hörer der

eit Mittwoch vermißt

gangen um die Vermißten zu ſuchen
Sein Schweſterchen erſchoſſen hat in Werdohl i W der

Jn Abvweſenheit
der Eltern legte der Knabe ein Gewehr auf das 9jährige
Mädchen an und die ganze Schrotladung drang dieſem in

7jährige Sohn des Landwirts Kohlhage

den Kopf Das Kind war ſofort tot
Der Dank des Geretteten Aus Wilhelmshaven wird

gemeldet Der Amerikaner Hewat der bei dem Wettfliegen
in der Nordſee von dem Lotſenſchooner Wangerooge ge
rettet worden war hat an die Beſatzung eine Belohnung
von 600 Mk geſandt

Zollſchmuggel

wurden
deutſchen Grenzſtation Emmerich aufs ſchärfſte überwacht

Kampf mit Schmugglern Auf der bayeriſchen Grenz
zollſtation Samming bei Paſſau hat zwiſchen Grenzwächtern

ſtattgefunden
Mehrere Burſchen rückten nachts heran um die Unterkunfts

widerſetzten ſich

Bei dem entſtehenden Hand
gemenge wurden ein Grenzaufſeher durch einen Hieb auf den

muggler durch einen Bajonettſtich ſchwer

und Schmugglern ein blutiger Kampf

hütte der Zollwächter zu zerſtören und
energiſch der Verhaftung

Kopf und ein
verletzt Drei Schmuggler wurden ſchließlich verhaftet

e e
Unterhaltungsblatt

Gold iſt Trumpf Roman von Albert Kevill Davies ön
ſetzung Die Schreibmaſchine Von P von Scho
than Bunte Zeitung Geſpräche mit dem
parte Was iſt ein Skater Literatur

Vict ria in ihrerFolkoverſicherung Jm Jahre 1907 zahlte die Vigternia eriungen
lteſteſelbſt die zahltVolksverſicherung für Sterbefälle und abgelaufen

über 40 Millionen Mark aus das iſt mehr als edeutſche Geſellſchaft in der großen Lebensverſicherung ausg Mil
hat Der Volksverſicherungsbeſtand der Victoria iſt mit
lionen Mark größer als der Volksverſicherungsbeſtand aller hat d
deutſchen Geſellſchaften zuſammengenommen DagegenMetropolitan in NewYork einen Beſtand von 5 und
dential in London einen Beſtand von 3 Milliarden
kann daraus ermeſſen welche große Ausdehnung
Vo ksverſicherung noch bevorſteht zumal ſie ihren
weſentlich mehr leiſtet als die Volksverſicherung in Eng
Amerika
nicht hoch genug zu veranſchlagen
für Kinder Lebensverſicherung ohne ärztliche
Wochenbeiträge
der Verſicherungsdauer oder bei vorzeitigem Tode Das rege n
Abholen der r r übt einen heilſame ginter
t aus zas hätten wohl die Ve

liebenen von den im Vorjahre von der

bietet für Erwa
nterſuchung

itre zahlteiträgen a nicht
eldbeträge abgeholt hötte

oder verſchwindend wenigl Was an
mußte wäre hGeſellſchaft regelmäßig mit h wordenie kleinen

rmanns Pampus führerlos an
Die

nnsbrucker Uni
verſität namens Sauerwein und Wodſchitzky die eine Tour
auf den Miſchbachferner im Stubaital unternahmen werden

Die beiden Touriſten ſind voraus
ichtlich verunglückt Zwei Rettungsexpeditionen ſind abge

Aus Köln wird gemeldet Die Zoll
behörde entdeckte umfangreiche Zollſchmuggeleien die durch
Maätroſen von Holland kommender Rheindampfer betrieben

Infolgedeſſen werden alle Dampfer auf der

Fort
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